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初显现

香港电影

回暖势头

阅读提示

被誉为“东方好莱坞”的香港曾是全球第三大电影制作中心，

在
!"

世纪
#"

年代的“黄金期”年产电影高达
!""

余部。自
!"

世

纪
$"

年代中期始，在好莱坞电影冲击下，香港本土电影市场出现

萎缩。其后由于越来越多香港电影人的“北上”、粗制滥造港片败坏

观众的胃口，更被评论人士指责其文化影响力远没法与黄金年代

相比。
!"%&

上半年的香港电影市场，在题材和营销手段上都有多

元探索，香港电影市场是否已经显现出复苏的迹象？
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台湾电影

做得还是
很辛苦

李瑞华

本报记者 王 平 吴亚明
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阅读提示

为什么台湾电影“死”了十多年之后，突然会有《海角七号》的大

爆发？而爆发过后，票房惨淡、后继乏力的迹象又接踵而至？台湾电影

真的已经迎来复兴了吗？

“台湾电影其实还是做得很辛苦，因为没有找对市场。”台湾著名导

演朱延平上周接受本报记者专访时，这样评价台湾电影现状。

据中新社香港
!

月
"#

日电

（记者梁今）香港
!"

日公布的一项
调查发现，香港与中国内地跨境结
婚的人士大都满意自己的婚姻状
况，并支持两地的经济及文化融
合。

研究机构香港集思会今年
#

月
至

$

月访问了
#%"

名香港与内地跨
境结婚的人士，当中

$&'

受访者表
示满意自己的婚姻状况。

()'

受访
者更表示，不觉得自己或配偶遭受
歧视。

另外，有
&&'

受访者表示，结
婚后最常遇到的问题是与配偶的生
活习惯不同；也有

!*'

受访者认
为，与配偶的思维方式不同才是结
婚后的最大障碍。为解决婚姻中的
问题，最多受访者 （

)*'

） 尝试了
解两地文化，寻找共识。超过

*"'

受访者认为自己已融入配偶的社
会。

此外，与大部分香港家庭一
样，受访者较多关注居住问题，
&$'

受访者指现时的居住环境欠
佳。他们相对关心的港府支援措施
主要是房屋政策 （

&%'

）、医疗服
务 （

!"'

） 以及持双程证母亲在港
的逗留期限（

%*'

）。
调查又发现，约

+"'

受访者支
持两地的经济及文化融合，认为这
是大势所趋。此外，逾

$"'

受访者
的子女在香港出生，大部分的子女
被安排在香港上学，成为跨境学
童。

香港集思会表示，香港与内地
的跨境婚姻占整体港人结婚比例持
续增加，港府应该全面调查两地结
婚家庭的情况及对社会的影响，以
便制定人口政策。

本报电 据台湾《联合报》报
道，台湾自

!"")

年开始引进各式
各样玫瑰盐、海盐等进口盐类，不
仅冲击岛内盐品市场，也改变了当
局碘营养控管政策。从强制在食盐
中加碘，到现在放任碘摄取。台湾
人碘摄取量也逐渐走下坡，俗称
“大脖子”的甲状腺肿大有卷土重
来的趋势。

台大医院代谢内分泌科医师王
治元表示，近

%"

年来台湾人的甲
状腺体积有变大趋势，根据门诊经
验，过去每

%""

人颈部触诊，约有
%"

人可摸到甲状腺肿大。
台湾阳明大学内科副教授邓锦

泉分析
!"")

年到
!""(

年期间
%(

岁以上成人碘营养状况还发现，台
湾人尿液中碘含量的中位数为

((,*

（微克
-

升），但世界卫生组织
（
./0

）定义尿碘的中位数标准
值，碘营养充足应介于

%""

至
%((

。
邓锦泉说，台湾自

!"")

年开
放未加碘的盐类进口后，台湾人
碘摄取量明显下降，尿碘中位数
从

!"")

年的
%!&

（微克
-

升），一
口气降至

!""(

年的
((,*

。当局若
未制定相关政策，让台湾人的碘
摄取量退回

$"

年前，可能影响民
众智力发展，增加甲状腺疾病发
生机会。

台湾人碘摄取不足
“大脖子”恐卷土重来

香港内地跨境
婚姻满意度高

据新华社香港
!

月
"#

日电

（记者牛琪） 世界自然基金会香港
分会

!"

日公布的 《香港生态足印
报告

!"#$

》 显示，香港人均“生
态足印”全球排名第

!%

位。而如
果全球人类均以香港人模式生活，
需要耗用

!&%

个地球的资源。
“生态足印”是一项测量工具，

用以量度人类对地球生物圈再生能
力 （即“生物承载力”） 的需求。
该需求由每人消耗的资源以及吸收
二氧化碳排放所需的土地面积决
定。“生态足印”数值愈高，对地
球资源造成的消耗愈大。

报告显示，香港的人均“生态
足印”为

'&(

地球公顷，较香港实
际可接受的

)&*$

地球公顷约超出
#+*

倍，造成生态赤字，生态赤字
排名高居全球第九。

报告显示，香港人在商品方面
所消耗的地球资源最多，单商品方
面消费，已约占

%-)

的“生态足
印”。报告预计，如果全球总体情
况一直没有改善，至

!*+*

年，将
需要

$

个地球的资源才可满足全球
人类需要。

世界自然基金会香港分会“生
态足印”项目主管张志华说，香港
必须有所准备以适应新的游戏规
则，否则有可能越来越受全球市场
价格波动和供应受阻所牵制。

香港生态赤字
排名全球第九

港台电影现状透视
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复兴真的来了吗

台湾电影至少已经走出了最苦的年代。
!""+

年，《海角七号》在岛内卖出
#,&

亿元
（新台币，下同），犹如一道闪电，撕破“台
湾电影已死”的漫长黑夜。那之前的十几
年，台湾每年只生产

!"

部不到的电影，一
年总票房不过数千万元。
《海角七号》之后，同样是本土题材的《艋

舺》，在岛内影院打败了美国大片《阿凡达》，
其后《赛德克·巴莱》、《爱》、《那些年，我们一
起追过的女孩》以及朱延平的《新天生一对》
等，在台湾和大陆都取得了不俗的票房。

和之前沉寂犹如一潭死水的状况相比，
用“台湾电影迎来复兴”来形容这

#

年无疑
是合适的。不过，去年和今年，后继乏力的
迹象又开始显现。去年，除了一部《阵头》，
其他多数影片票房惨淡；台湾金马奖，重要
奖项也纷纷花落大陆影片。

!"%&

年更是一盆兜头冷水，迄
今已上市的

&"

来部电影，除了《大尾鲈鳗》卖钱，其他几乎都在赔本。
!"%!

年的柏林电影节，台湾影片 《
%"1%"

》 展映发布会，侯孝贤、张艾
嘉、朱延平、魏德圣等

%"

位台湾地区顶级电影人坐在台上，台下稀稀拉拉只
有

!"

来名记者，还多数是中国记者。侯孝贤当时打趣说：“这部电影至少我
们自己看着还行。”这一冷清场面说明，台湾电影在国际上依然式微，影响力
还不如上世纪

+"

年代的新浪潮电影。

“我们唯一的活路，是打开两岸市场”

朱延平接受采访时说，台湾电影处境艰难，“主要在于台湾人太少，市场
太小，现在拍戏成本又贵。”而与此同时，台湾导演却不愿去重视大陆市场。
“所有香港导演都在北京开公司，台湾大概只有一两个。”其中之一是钮承

泽，他去年以影片《爱》在大陆创下情人节单日华
语片票房纪录。朱延平本人这两年也回到了台湾，
但那是因为他已经

*%

岁，不愿太辛
苦，“但年轻导演，好像就没有兴
趣”！他认为，跟香港比起来，台湾
拥有跟大陆更加相近的文化，这本
是台湾的优势，却没有得到善用。

!"%!

年金马奖因为给大陆影
片颁发了多个奖项，绿营政客放话
“停办金马”，台湾电影人异口同声
怒批政客无聊。在艺术层面上，台湾
导演坚决反对政治介入。但台湾电
影界的视野和行为模式，其实受到
政治环境根深蒂固的影响。“去大陆
拍片，会被骂不爱台。”朱延平说，“我
不知道这和爱不爱台湾有什么关系。
什么都政治化，我觉得这样缺乏雅
量，台湾电影会死掉。”
不久前两岸签署的服务贸易协

议，规定台湾开放大陆影片将从每
年
#

部提升到
%"

部，引发政客与一些导演的抗议。他们声称，大陆影片将侵蚀台湾
市场。“如果他们真的爱台，为什么不去美国大使馆抗议？”朱延平说，好莱坞大片
现在占台湾市场的

+$'

，几年前更是占到
(('

。大陆影片目前占台湾市场恐怕不
到
%'

。“我们唯一的活路，是打开两岸市场。”

怎样把牛肉面做成鲍鱼

如果真要找“仇人”的话，台湾影人或政客确实该找美国算账。台湾电影
的大衰落始于上世纪

("

年代，李登辉上台后两岸关系一度紧张，美国趁机要
求打开台湾电影市场。到

!""&

年，台湾影人发出了“台湾电影已死”的哀叹，
那一年，台湾本土电影的票房总收入只有

%#""

万元。
美国人釜底抽薪，直接控制了台湾的院线。所有台湾电影预告一律撤下，如

果哪个影院敢宣传台湾电影，下一部美国大片就不给上，影院就得完蛋。
直到今天，情况其实也没有改善。朱延平说，《海角七号》
是美国博伟公司发行，《大尾鲈鳗》是华纳发行，“如果是
你自己来发，就只有

&

家
#

家影院给你上”。
那么，《海角七号》打破沉寂的奥秘在哪里？朱延

平用了一个形象的比喻：一开始台湾人天天吃牛肉面，突然有一天鱼翅鲍
鱼进来了，卖一样的价格，大家当然改吃鲍鱼鱼翅；大餐吃了十来年后，突
然又来了一碗牛肉面，就是《海角七号》，“啊，怎么这么好吃？其实只是因
为太久没吃到了。”朱延平认为，像《海角七号》这样的牛肉面，当然很
好，但不能人人都来做牛肉面。目前多数台湾导演仍然热衷于本土题
材，“可文化不同，有些普通大陆人根本不懂嘛，有谁会看”？

另一位台湾大导演吴念真日前在大陆展出微电影作品时，直指
台湾电影“虚弱”，文化和经济底气都不足。朱延平的说法是，台湾电
影的商业机制比香港弱很多，文化虽然强一点，但如果没有钱，文化
会跟着走弱。曾占据台湾电影市场半壁江山的朱延平建议，除了要选
对市场，台湾电影还必须在商业化方面迎头赶上。（本报台北电）

多路题材的新探索

大陆有《致我们终将逝去的青春》，台湾有 《那些
年，我们一起追的女孩》，香港有什么青春片？有评论
人士指出，香港影片中的确在近十年没有成功的青春
片，不过最近香港导演黄修平的 《狂舞派》，或许能成
为新时代港青春片的代表作。

这部影片自
+

月
+

日在港上映后表现不俗，仅当日
上映加优先场票房就有

&*

万港元，同时还作为香港电
影展的

#

部影片之一
%(

日在广州展映。舆论方面，该
片也获得近乎一面倒的好评，被香港导演舒琪称之为
“香港电影的新希望”。

除了对题材本身的再挖掘，港片在整合营销传播方
面，也延续了一定的创新。去年纯港产警匪题材电影
《寒战》，除了开放式剧情，还在网络上向观众敞开点评
大门。将观众的参与感最大化，是香港电影警匪片创建

品牌和成功的要素之一。多路题材、不同营
销手段的新探索，正如电影中的香港精神
一样。对不同形式、内容的包容与融合，正
在唤起港产电影回暖势头。

!"#$

下的新空间

在当今的香港电影市场，合拍片的力
量不容忽视。

据香港电影协会网站公布的数据显
示，

!"%"

年香港电影年产量
##

部，其中
纯港产片数量

!#

部，合拍片数量
&"

部。
在票房方面，合拍片票房更是达到

!,"&

亿港元，远超纯港片的
",(!

亿港元。给合拍片奠定空
间的，是

!""&

年签署的《内地与香港关于建立更紧密
经贸关系的安排》 （

2345

）。在此大框架下，从制作
到发行，都进一步打开了对合作制片的限制。

另外，出于共同分担制作成本，并扩大影片发行空
间等其他因素的考虑，也有不少台湾艺人和香港导演牵
手合作。

+

月
%*

日正式登陆全国院线的电影 《激战》，
由香港导演林超贤执导，同时也有台湾影星彭于晏的加
盟。这部被曾志伟赞为“香港有史以来难得的一部动作
感人电影”，共发行中国大陆、台湾、香港

&

个版本，
是近年来两岸三地电影合作的新标杆。

一方面是香港电影在类型化制片策略以及叙事的极
致性等方面影响着内地电影，另一方面，内地因素也从
电影表达和产业拓展方面对香港电影产生影响。两地在
电影文化产业方面的交流与合作，已经展现出优化整合
后的新生产力，使得越来越多的电影人开始认同内地电
影与香港电影之间唇齿相依的密切关系。

虽然港味一度是香港电影的标志，但合拍片确实在
某种程度上中和了香港电影传统中富于民间色彩、注重
娱乐性的喜剧片因素以及注重斗勇、斗狠的功夫片因
素。如何既留住地域和文化的特殊传统，力求将“港
味”最大化，同时又取长补短、在商业化浪潮中不丧失
自我，是未来香港电影应该思考的方向。

之二


